

Rencontre privilégiée avec un chacal doré en Gruyère



«Le chacal doré a profité d'une matinée ensoleillée pour se dorer la pilule», rigole l'heureux photographe qui a croisé son chemin. PHOTOS ANDRÉ WALDVOGEL

Un photographe amateur bullois a eu la chance d'observer un chacal doré en bordure d'une route forestière. Il partage ses clichés de l'animal, **souvent confondu** avec le renard et le loup.

ÉLODIE FESSLER

FAUNE. Un Bullois a fait une rencontre inattendue et rarissime en lisière de forêt mardi matin, dans une commune gruérienne. Depuis sa voiture, il a aperçu la queue d'un animal beige aux reflets dorés. «J'ai d'abord pensé à un loup ou un renard», confie cet amateur de photographie animalière. En s'arrêtant sur le bord de la route, il a soigneusement baissé la vitre de son véhicule pour capturer avec son objectif... un chacal doré. «L'animal se trouvait à 20-25 mètres de moi, il s'est couché pour prendre un bain de soleil sous un sapin. Le spectacle a duré dix minutes», confie-t-il, encore émerveillé par cet instant privilégié.

En voyant les clichés, le garde-faune José Genoud a tout de suite corrigé le photographe en reconnaissant le chacal doré, dont la morphologie oscille entre celle du renard et du loup. Cet avis a été confirmé par le biologiste Elias Pesenti, responsable du domaine faune terrestre et inspecteur de la chasse du canton: «Contrairement au loup, le chacal doré a un plus petit museau pointu et sa couleur tire plutôt sur le beige que sur le gris. Sa silhouette est plus haute sur pattes et plus robuste que celle du renard.»

Installation progressive

Appartenant à la famille des canidés, le chacal doré fait partie des espèces protégées en Suisse. Inoffensif pour l'homme, il se nourrit surtout de restes de carcasses et chasse de petites proies telles que des rongeurs, des lièvres ou des oiseaux.

La première observation photographiée de l'animal dans le canton remonte à 2011, plus précisément dans l'Intyamou, durant le monitoring du lynx. En 2020, un chacal doré avait été aperçu en juin près de la Dent-de-Lys et sur la commune du Muret, ainsi qu'en décembre, en Singine. Sa dernière trace date du début d'année, près de Saint-Sylvestre.

«La colonisation du chacal doré en Suisse augmente, il arrive des pays de l'Est. Plusieurs variables influencent cette expansion, comme le réchauffement climatique, une grande capacité de déplacement allant jusqu'à 300 km et la diminution de prédateurs naturels tels que le loup. Sa population dans nos régions est sous-estimée», explique Elias Pesenti. «S'il fait partie des espèces que compte le pays, le voir reste toutefois exceptionnel.» ■



A l'agenda

CHARMEY

Office du tourisme: «Pâques aventures», départ pour une randonnée et chasse aux œufs, jusqu'au 18 avril. **Tous les jours** 9 h-12 h, 13 h-16 h.

ÉPAGNY

Village de la paix: atelier «Jardinons et cultivons nos liens à la nature, à nous-mêmes». Infos au 079 652 24 20 ou à artaraxia@protonmail.ch. **Sa 13 h 30-17 h 30.**

LES PACCOTS

Sentier des Rosalys aux Vêrollys: découverte des œufs de Pâques décorés par des élèves. **Tous les jours, jusqu'au 25 avril.**

La piste VTT de Vaucens est prête

Les vététistes de la région peuvent désormais profiter d'un tracé de 3,7 km pour s'adonner à leur passion. Une piste créée par le Kiwanis club de la Gruyère pour ses 40 ans.

INFRASTRUCTURE. «Ce projet était un rêve, il est devenu réalité.» Le président de la Pédale bulloise, Alain Bard, ne cache pas son enthousiasme. La piste VTT BikeTrack dans la forêt de Vaucens voit enfin le jour, après cinq ans de démarches et de procédures (*La Gruyère* du 24 août 2019). Long de 3,7 km, le tracé a été aménagé entre les communes de Bulle, Echarlens et Morlon. Il a été créé à l'occasion du 40^e anniversaire du Kiwanis club de la Gruyère, en collaboration avec les deux clubs cyclistes régionaux que sont la Pédale bulloise et 02 MountainBike. Deux clubs formateurs qui ravissent près de 250 jeunes. «Le but initial du projet était de créer une piste d'entraînement pour les jeunes vététistes de la région, qui correspond à celles qu'ils peuvent découvrir lors de compétitions. Jusqu'à aujourd'hui, ils ne bénéficiaient d'aucune infrastructure officielle et nous voulions pallier ce manque», explique Philippe Remy, responsable du projet pour le Kiwanis.

Le site de Vaucens a été choisi en accord avec les autorités communales et cantonales. Le coût des infrastructures avoisine 120 000 francs et a été financé par le Kiwanis club, la ville de Bulle, la Loterie romande et d'autres sponsors régionaux. Les travaux ont été exécutés en collaboration et sous la surveillance du Service des forêts et de la nature (SFN), qui «s'est chargé de faire respecter les mesures imposées par l'obtention du permis de construire, en nous expliquant à quoi il fallait faire attention», relève Philippe Remy.

Des obstacles en bois viendront encore s'ajouter, ils seront construits



La piste BikeTrack de Vaucens est exigeante et permettra aux jeunes vététistes de se préparer pour les compétitions.

cet été par des apprentis forestiers lors de cours interentreprises.

Parcours exigeant

Certains chanceux ont déjà pu tester le circuit lors d'une simulation de course deux semaines auparavant. «Les premiers échos que nous avons eus sont vraiment positifs, cela fait plaisir!» sourit Philippe Remy. Mais le tracé n'est pas à la portée de tous, des échappatoires sont prévues à des endroits stratégiques. «Avec un dénivelé de 180 m, il est exigeant techniquement avec des montées raides, des changements de rythmes et des sauts», indique Alain Bard. «Nous

espérons dans le futur proposer une ou deux compétitions par année, mais cela nécessite encore des discussions.»

Si le circuit est désormais ouvert à tous, il sera inauguré officiellement au printemps 2022. Les utilisateurs sont priés de se rendre sur le parcours à vélo, en empruntant les routes depuis Morlon ou Echarlens. L'accès depuis Bulle par le chemin de Vaucens n'est pas autorisé. Un parking public est à disposition près de l'église de Morlon. Des signalétiques provisoires

ont été installées à plusieurs endroits de la boucle. «Nous comptons sur la responsabilité individuelle de chacun pour respecter le balisage, afin de garantir une bonne cohabitation avec les autres usagers de la forêt», indique Philippe Remy. **ÉLODIE FESSLER**



«Nous espérons dans le futur proposer une ou deux compétitions par année, mais cela nécessite encore des discussions.» **ALAIN BARD**

PUBLICITÉ

Investissons dans une agriculture sans pesticides.



* Les pesticides dans l'eau potable mettent notre santé en danger.

Initiative pour une eau potable propre **OUI**

Association Une eau propre pour tous
Oleweg 8 | 4537 Wiedlisbach
initiative-eau-potable-propre.ch